

DISCURSO
GRADUACIÓN VIRTUAL FACULTAD DE EDUCACION
6 de noviembre, 2020

Dra. Guiselle M. Garbanzo Vargas
Decana, Facultad de Educación

Un respetuoso saludo a

Dra. Madeline Howard Mora, Directora Consejo Universitario

Dra. Susan Francis Salazar, Vicerrectora de Docencia por si y en representación del Señor Rector, Dr. Carlos Araya

Dra. Flor Jiménez Segura, Directora Escuela de Orientación y Educación Especial

Dra. Patricia Marín Sánchez, Directora a.i. Escuela de Formación Docente

Dr. Walter Salazar Rojas, Director Escuela de Educación Física y Deportes

Dra. Magda Sandí Sandí, Directora Escuela de Bibliotecología y Ciencias de la Información

Dra. Adriana Venegas Oviedo, Directora Escuela de Administración Educativa

Estudiante Jonathan Salazar Tapia, Representante Estudiantil

Distinguidos graduados y graduadas, protagonistas de esta ceremonia en reconocimiento a su esfuerzo profesional!

Estimadas familias, amigos, amigas que nos honran hoy con su presencia! Tengan todos ustedes muy buenas noches!

La educación ha sido históricamente el pilar de Costa Rica, en la construcción social del país y en el estado de derecho

que posemos, esto ha marcado el país que somos. Costa Rica no sería lo que es sin el papel que ha tenido la educación en la sociedad. No hay desarrollo social, prescindiendo de la educación, esta es baluarte en la construcción de una nación, es la principal herramienta para la movilidad social, la educación construye un país, ha edificado a Costa Rica, la educación es la base sobre la cual se afianzan los cimientos en los que descansa el desarrollo social costarricense en todas sus dimensiones, incluyendo la construcción del Estado de Derecho del que goza, los avances en la ciencia al servicio social, así como la formación de las personas como seres integrales en busca de su plenitud. Este Estado de Derecho hoy más que nunca hay que defenderlo, ninguna fuerza política puede ponerlo en riesgo y su defensa germina desde la educación.

La educación le ha dado a Costa Rica un importante legado, que trasciende en un continuo hacia el futuro, los costarricenses no debemos olvidar de dónde venimos, y poder comprender el presente para trazar con claridad el sendero por el cual debemos encausar a las próximas generaciones, esto solo es posible mediante la educación y Costa Rica lo sabe, prueba de ella decidió apostarle a la educación aboliendo el ejército; fue el 1 de diciembre de 1948 y siendo consagrada esta decisión en el artículo 12 de la Constitución Política de 1949, de manera que fueron claras señales de esa gran necesidad de invertir los limitados recursos de la Costa Rica de esta época en el

campo educativo y apostarle a su crecimiento, como se indica en documentación del Archivo Nacional que este hecho histórico "Simboliza el fin de una era castrense y se inicia otra en la que la seguridad y la educación serán primordial para el gobierno (...)" esto permitió utilizar los presupuestos antes asignados al ejército en el desarrollo del aparato educativo principalmente"

Bajo este contexto, no puedo dejar de reconocer en una ceremonia como esta donde nos honran ya destacados 197 graduados y graduadas de la Facultad de Educación, el esfuerzo que la culminación de esta etapa de formación profesional ha implicado para ver hoy cristalizado este sueño. Un sueño que inició hace muchos años, cuando nuestro sistema educativo les abrió las ´puertas bajo la mirada de la infancia y sus condiciones personales, socioeconómicas y las del país les permitió acceder, permanecer y culminar los diferentes niveles educativos, como el título que ya tienen en sus manos, que los acredita profesionales en el campo de la Educación; campo noble del cual una sociedad requiere con ansias en busca de un mundo más inclusivo.

Ustedes han sido privilegiados, han logrado con gran sacrificio llegar a esta cúspide profesional, que no solo reúne el sacrificio personal, sino el de toda la familia, que les ha acompañado, son héroes de la perseverancia, pero

también son la esperanza de las generaciones que les preceden, la educación siempre ha sido la esperanza del desarrollo social, es el único medio por el cual la movilidad social es posible cuando no hay condiciones que puedan visualizar un cambio, es solo mediante la educación que el arco iris de oportunidades adquiere color!

Costa Rica hoy se siente honrada, de poder contar con un gran número de graduados y graduadas en el campo de la educación; a ustedes la vida ya hace mucho los esperaba para que fueran parte de la conducción de nuestro país, desde el único campo que genera progreso con rostro humano, con dignidad y plenitud humana como lo es la educación; campo profesional seleccionado por ustedes, ante lo que en nombre de la Facultad de Educación les externo mi gratitud por ser parte de la esperanza y desarrollo de la Costa Rica que todos aspiramos, donde cada día sea más inclusiva en todas las dimensiones sociales.

Distinguidos profesionales, como ustedes saben el mundo se encuentra hoy atravesando la peor crisis humanitaria de los últimos años, una crisis inédita, causada por el CORONAVIRUS, que produce la enfermedad del Covid, 19, crisis que inició como sanitaria, transformándose además, en una crisis económica y por su puesto social sin precedentes a escala mundial. Estábamos atravesando una

crisis humanitaria mundial, que ha cobrado miles de vidas en todo el planeta; lo cual nos invade de dolor, y sigue causando daño bajo un escenario de impotencia humana; situación que nos hace volver la mirada nuevamente a los sistemas educativos, que en regiones como la nuestra y en toda América Latina a dejado a miles de estudiantes sin acceso al derecho de la educación, lo que traerá, y ya las tenemos serias fisuras sociales que ponen en riesgo el futuro de nuestra sociedad. Solo en Costa Rica, 324 000 estudiantes nos reportan las autoridades educativas no tuvieron acceso al sistema educativo por carecer de condiciones de conectividad y equipo; requisito para continuar su proceso de aprendizaje. Si bien es cierto, todo un sistema educativo hizo y está haciendo su máximo esfuerzo, también aquí hay una deuda a nivel gobierno con nuestra sociedad, no se justifica, que en las alturas del siglo XXI, como país no le podamos ofrecer igualdad de oportunidades a nuestra población en acceso y conectividad en forma universal a nuestra población, estamos lesionando también de esta forma, el derecho a la educación que todos tenemos, y esta precaria situación no necesariamente es en nuestro país un problema de fondos, sino político y de gestión. Urge que los fondos de FONATEL tengan una gestión como corresponda y no como se ha venido manejando.

En momentos de crisis como las que estamos atravesando, no podemos asumir el riesgo de tomar decisiones que nos

lleven a caminos equivocados, es cuando las decisiones deben darse correctas, no hay posibilidad al margen de error, de lo contrario estaríamos hipotecando nuestro futuro.

En este contexto, no es posible que en las actuales condiciones, se definan recortes presupuestarios a un sistema educativo que requiere oxígeno, nunca se ha cumplido el mandado constitucional de asignarle el 8% del producto interno bruto a educación, solo fue en el 2018 que estuvo más cerca con un 7.5%, hoy más que nunca no se puede pensar que recortándole presupuesto a la educación es salir de la crisis, al contrario es incrementar la crisis! Por supuesto, que la inversión en educación debe ser muy responsable!

Debemos seguir luchando por mejores condiciones de operación para la educación tal y como lo expuso en su momento Uladislao Gámez *“La educación debe proyectarse y organizarse como valor esencial, para el desarrollo del país es indispensable que busque y logre la relación debida con el planteamiento global o nacional y los planes de desarrollo económico”*. Recordemos, que la educación permite mirar, pensar y transitar por la sociedad de forma distinta, con libertad; la educación genera conocimiento y este es fundamental para la libertad.

Estimados graduados graduandas, nuestra Alma Mater se engradece, con el aporte que hoy realiza la Facultad de Educación al país con cada uno de ustedes, a una Costa Rica que tiene sed de sus saberes, pero ustedes se están insertando al mundo laboral en un contexto inédito, y les corresponderá movilizar desde el conocimiento lo que sea necesario para reconstruir nuestro país post pandemia! Estoy segura que saldremos adelante, esta crisis pasará y le estamos haciendo frente con nuestras armas que ha caracterizado a nuestro país, las armas del conocimiento, las de la educación! La esperanza está en la educación, la esperanza son ustedes! Y la Universidad de Costa Rica ha dicho presente a nuestra sociedad desde 1940 con su fundación, capital humano que ha acumulado a lo largo de la historia para tener el país que tenemos y con lo que hoy le estamos haciendo frente a la crisis social, y se evidencia con los aportes desde las Ciencias Sociales, Ciencias de la Salud, así como en todos los campos disciplinares que salen en forma solidaria desde nuestra Casa Superior de Estudios al servicio del país.

Le corresponderá al país atender esta crisis con todo el arsenal educativo que ha acumulado a nivel país, es solo mediante ella, que podrá recurrir a los mejores aportes desde los diferentes campos sociales, como se evidencia hoy, generando respuestas inéditas a una situación inédita,

la humanidad está hoy sucumbida ante una pandemia sanitaria sin precedentes, pero también Costa Rica, sabe que le ha apostado a la educación desde hace mucho tiempo, y este esfuerzo visionario, es lo que le está permitiendo y le permitirá tomar las mejores decisiones, con el capital profesional de alto valor que posee, gracias a los aportes de todos los ciudadanos.

En la presente crisis sanitaria, económica y social, el papel protagónico de la educación en la sociedad no ha sido desapercibida. En el periodo post pandemia de reconstrucción país, no va a dejar de ser importante, al contrario será más valiosa que nunca, para buscar las alternativas correctas en la toma de decisiones que corresponda, ha sido notorio el papel clave que ha tenido la educación en la actual crisis producida por la pandemia y se proyecta que el futuro de Costa Rica hoy más que nunca está en manos de la educación.

Que Dios les guíe por las sendas de la ética, donde no haya espacio a intereses mesquinos, donde siempre les acompañe el respeto y la solidaridad con el otro, los otros y con todos los seres vivos que nos acompañan en el mayor de los desafíos de la humanidad como es la vida!! Segura que el camino de nuestro transitar nos encontraremos, sino es a nivel físico, lo será mediante las semillas del

conocimiento al servicio social, que ha impulsado al cosmos mediante cada uno de ustedes!

Dios les bendiga!